
Bulletin Spirite

DE LIÈGE

ORGANE MENSUEL DE LA

Fédération Spirite de la Région de Liège

ABONNEMENT :

Belgique, par an, fr. 1.10.

Étranger, par an, fr. 2.00

Tous les abonnements partent du 1^{er} Janvier ; ceux souscrits dans le courant de l'année sont servis avec les numéros parus de l'exercice en cours.

On s'abonne sans frais à tous les bureaux de postes.

SOMMAIRE :

-
1. Congrès Spirite de Jemappes. — 2. Christianisme, Socialisme et Spiritisme. — 3. Assemblée générale du 4 Avril. — 4. Coup de dent catholique. — 5. Assemblée inaugurale de la Section Anversoise. — 6. En Hollande. — 7. Un cas d'épilepsie.
-

Rédaction et Administration: 17, quai Sur-Meuse, Liège

L'Administration du Bulletin rend compte de tout ouvrage qui lui sera envoyé.

- 1909 -

LIÈGE, IMPRIMERIE V. CARPENTIER,
RUE VIVIHOUE, 19.

FÉDÉRATION SPIRITE BELGE

Comité national

Président : MM. le chevalier *Le Clément de Saint-Marcq*, à Anvers, Vice-Président, *J. Fraikin*, à Liège ; Secrétaire-général : *J. Van Geebergen*, à Roux ; Secrétaire-adjoint : *Van March*, de Lummon (Namur) ; Trésorier, *O. Houart*, à Lize-Seraing ; Assesseurs : *G. Arsouze*, à Liège ; *Beyns*, à Uccle-Stalle ; *Pierrard*, à Bruxelles ; *E. Wéry*, à Jemappe ; *Binon*, à Arlon ; *Ducène*, à Charleroi.

Suppléants pour Liège : *Barhon. Cabolet*.

Pour Charleroi : *E. Dumont, Guain*.

Pour Mons : *H. Pothier*.

FÉDÉRATION SPIRITE DE LA RÉGION DE LIÈGE

Bureau permanent du Spiritisme pour la province de Liège

COMITÉ :

Siège social et Secrétariat : 17, quai Sur-Meuse, Liège.

Président : MM. *J. Fraikin* ; Vice-Président, *Barhon* ; Secrétaire, *G. Arsouze* ; Secrétaire-adjoint, *F. Laloux* ; Trésorier-Propagande, *D. Wathieu* ; Trésorier-Enterrements, *L. Faignaux* ; Trésorier-adjoint : *Gilles Cabolet* ; Commissaires : *J. Glosset, L. Wathelet, O. Houart*.

Conseil fédéral

composé des délégués élus par chaque groupement adhérent à la F. S. L.

GROUPES FÉDÉRÉS

Société l'Union Spiritualiste de Liège, fondée en 1878. Dirigée par un Comité ; local : quai Sur-Meuse, 17, Liège. — Séance d'études les dimanches à 4 heures. — *Bibliothèque de 400 volumes*, ouverte avant et après les séances d'études. Vente de livres spirites, prêts de livres à toute personne qui en fait la demande par écrit.

Société l'Union Spirite de Liège, fondée en 1883, dirigée par un Comité ; local Café de l'Horloge, rue St-Hubert, à Liège. — Séances d'études les dimanches à 4 heures et le mercredi à 8 heures du soir. *Bibliothèque*, vente de livres spirites.

Cercle liégeois d'Etudes Spirites, fondé en 1890, dirigé par un Comité ; local : rue Saint-Hubert, 4, à Liège. Séance d'études le dimanche à 6 h. *Bibliothèque*.

Cercle central Spirite, de Liège, fondé en 1907, dirigé par un Comité ; local : Café du Centre, place Cockerill, à Liège. *Bibliothèque*, séances d'études, le dimanche à 4 heures.

Bulletin Spirite

DE LIÈGE

ORGANE MENSUEL DE LA

Fédération Spirite de la Région de Liège

RÉDACTION & ADMINISTRATION : 17, QUAI SUR-MEUSE, LIÈGE

ABONNEMENT :

BELGIQUE
par an, fr. 1,10.



ETRANGER
par an, fr. 2,00.

SOMMAIRE :

1. Congrès Spirite de Jemappes. — 2. Christianisme, Socialisme et Spiritisme. — 3. Assemblée générale du 4 Avril. — 4. Coup de dent catholique. — 5. Assemblée inaugurale de la Section Anversoise. — 6. En Hollande. — 7. Un cas d'épilepsie.
-

Congrès Spirite de Jemappes

(Fédération Spirite de Mons)

Cher Monsieur et Frère en croyance,

Le 30 et 31 Mai prochains, Dimanche et Lundi de la Pentecôte, la *F. S. B.* tiendra son Congrès annuel.

Le Comité fédéral a choisi cette année, comme lieu de réunion, la commune de Jemappes, et a confié à la section de Mons les détails de l'organisation.

Heureux de ce mandat, nous venons vous inviter à assister aux diverses séances qui rempliront si utilement ces deux jours de fête.

Nous ferons tous nos efforts pour vous préparer une réception cordiale et pour vous laisser une impression agréable de votre séjour parmi nous.

Agréez, M. _____, nous vous en prions, l'expression de nos sentiments fraternels et dévoués.

LE COMITÉ ORGANISATEUR :

Le Secrétaire,
F. PIROTTE.

Le Président.
J. Van GEEBERGEN.

PROGRAMME

Dimanche 30 Mai

A 10 heures :

Réception des congressistes à la gare de Jemappes.

Cortège en musique de la gare à l'Eden-Salon.

A 10.1/2 heures :

Séance plénière d'ouverture. — Allocution présidentielle.

Rapport par le Secrétaire général sur la marche de la Fédération Nationale.

A 12 heures :

Déjeuner.

De 14 à 16 heures :

Travaux des Sections de Propagande et de Perfectionnement. (1).

A 19 heures :

Banquet démocratique par souscription, suivi d'une audition musicale.

Lundi 31 Mai

De 9 à 12 heures :

Continuation des travaux de Sections.

A 14 heures :

Séance plénière finale. — Lecture et approbation des vœux.

Nous informons les membres de la *Fédération spirite de Liège* que le prix du voyage et les frais de séjour, y compris le banquet, s'élèvent pour les deux journées à fr. 11,50.

Les inscriptions seront reçues au Secrétariat jusqu'au 15 Mai.

Le salon de l'Eden, où se tiendront les séances, se charge entièrement de fournir tous les repas à tous les Congressistes. Beaucoup de ceux-ci y seront logés. Les autres, conduits par des frères délégués à cet effet, auront leur logement à proximité.

(1). Une circulaire spéciale renseignera les fédérés sur les travaux présentés.

Christianisme, Socialisme & Spiritisme

« Aimez-vous les uns les autres ».

(Jésus.)

« La planète est un bois rempli de loups. Les maîtres loups »
» enseignent aux jeunes loups que la morale idéale est la mo-
» rale des deux agneaux. Mais comme les jeunes louveteaux
» voient les loups adultes agir en loups féroces et non en fils
» de brebis, ils se conduisent en loups eux aussi. Ils se disent
» sans doute, et très logiquement, qu'ainsi le veut la vie des
» loups : prêcher la douceur et mordre sans pitié, prôner la
» charité et croquer son prochain.

« Vouloir concilier l'Évangile et l'organisation sociale ac-
» tuelle est œuvre vaine, œuvre d'ignorant et d'hypocrite. Et
» qu'on ne se hâte pas de se récrier : ce jugement n'est pas d'un
» anarchiste, il est signé du baron Em. de Laveleye : Le chris-
» tianisme, dit-il, est une religion égalitaire. L'Évangile est la
» bonne nouvelle apportée aux pauvres, et le Christ n'est pas
» l'ami des riches. Sa doctrine aboutit au communisme... Si
» le christianisme était enseigné et compris conformément à
» l'esprit de son fondateur, l'organisation sociale actuelle ne
» durerait pas un seul jour ».

PICCOLO.

(*Le Soir*, 25 mai 1906.)

* * *

Ce jour-là, le premier mai 1898, ceux que le peuple avait élus pour le défendre par la parole, lui parlèrent ainsi, au milieu d'une foule immense :

« En cette heure de fête et de printemps, l'évolution perpé-
» tuelle de la nature apparaît plus éclatante ; comme elle,
» gonfle-toi d'espairs et prépare-toi pour la Vie Nouvelle.

« O Peuple ! prends conscience de tes devoirs. Sois frater-
nel et bon ; des joies et des douleurs d'autrui, déclare-toi so-
lidaire. Ne cherche pas ton bonheur ailleurs que dans le bon-
heur général. Partout, respecte la faiblesse et la souffrance,
chez la femme, chez l'enfant, même chez l'animal, et que la
force de tous protège la détresse des petits !

« C'est tous les jours qu'il faut être socialiste : la foi nouvelle sera plus propagée par des actes quotidiens que par des discours. Sois soucieux de ta dignité ; redoute les boissons qui enivrent et les passions qui avilissent. Méprise la résignation morne des épuisés et des lâches. Que le fécond esprit de révolte te possède et que la haine vigoureuse des choses mauvaises (mais non des hommes qui les conservent) enflamme ton fier courage.

« Gloire aux laborieux : le travail honore et reconforte, il est saint ! Mais l'excès de travail est maudit : il abrutit et déprime. Nous voulons la journée de 8 heures, pour que, après huit heures de repos, huit heures encore chaque jour tu puisses vivre avec les tiens, te distraire et t'instruire.

« Instruis-toi : les cours et les écoles, les journaux et les livres sont des instruments de liberté. Bois aux fontaines de la science et de l'art : tu deviendras alors assez puissant pour réaliser la justice. Fais l'inventaire des idées et des religions : tu les trouveras multiples et contradictoires et tu seras tolérant pour toute conviction sincère.

« Tes frères sont, non seulement les hommes de ton pays, mais ceux de l'univers entier. Bientôt s'évanouiront les frontières ; bientôt viendra la fin des guerres et des armées. Chaque fois que tu pratiqueras les vertus socialistes de solidarité et d'amour, tu avanceras cet avenir prochain, et, dans la paix et la joie, surgira le monde où, le devoir social de tous mieux compris pour le développement total de chacun, triomphera le Socialisme ! »

Et lorsqu'ils eurent ainsi parlé, ils distribuèrent des milliers de feuilles pareilles à celle-ci, afin que s'en gardât le souvenir.

A des hommes qui tiennent un aussi noble langage, spirite, et puisque spirite, libre penseur aussi et sans parti pris, je dis : Frères, voici la main ; unissons nos efforts. Nous sommes les ouvriers de la dernière heure ; travaillons de concert à l'œuvre régénératrice d'affranchissement et de progrès de nos frères.

Puisons à l'amour, nous y trouverons la force qui renverse les montagnes. Votre idéal est le nôtre, et nos découvertes donnent à cet idéal un incomparable éclat. Qu'à ce double flambeau l'humanité s'éclaire et que, désormais confiante en son immortelle destinée, elle marche résolue vers un meilleur devenir.

* * *

De l'espace, la voix d'Amour nous crie :

« Ouvriers, tracez votre sillon ; recommencez le lendemain la rude journée de la veille ; le labeur de vos mains fournit le pain terrestre à vos corps, mais vos âmes ne sont pas oubliées ; et moi, le divin jardinier, je les cultive dans le silence de vos pensées ; lorsque l'heure du repos aura sonné, lorsque la trame s'échappera de vos mains, et que vos yeux se fermeront à la lumière, vous sentirez sourdre et germer en vous ma précieuse semence. Rien n'est perdu dans le royaume de notre Père, et vos sueurs, vos misères forment le trésor qui doit vous rendre riches dans les sphères supérieures, où la lumière remplace les ténèbres, et où le plus dénué de vous tous sera peut-être le plus resplendissant.

« Je vous le dis en vérité, ceux qui portent leurs fardeaux et qui assistent leurs frères sont mes bien-aimés ; instruisez-vous dans la précieuse doctrine qui dissipe l'erreur des révoltes et qui vous enseigne le but sublime de l'épreuve humaine. Comme le vent balaye la poussière, que le souffle des Esprits dissipe vos jalousies contre les riches du monde, qui sont souvent très misérables, car leurs épreuves sont plus périlleuses que les vôtres. Je suis avec vous, et mon apôtre vous enseigne. Buvez à la source vive de l'amour, et préparez-vous, captifs de la vie, à vous élancer un jour libre et joyeux dans le sein de Celui qui vous a créés faibles pour vous rendre perfectibles, et qui veut que vous façonniez vous-mêmes votre molle argile, afin d'être les artisans de votre immortalité. »

J. Dumoulin

Assemblée générale du 4 Avril 1909

Sous la présidence de M. Jacques Fraikin, président, la séance est ouverte à 3 heures 1/2.

Le Secrétaire donne lecture du procès-verbal de la dernière Assemblée ainsi que celui de la réunion du Conseil fédéral, qui sont adoptés sans observation. L'Assemblée aborde le 2^e point de son ordre du jour qui a trait au Congrès de Jemappes.

M. le Président dit que nous n'avons pas tous les renseignements, mais il donne dans ses grandes lignes ce que compte faire nos frères du Borinage. Pour tous les autres renseignements ils feront l'objet d'une circulaire, mais tant qu'au compte des frais de voyage et de séjour, ils ne dépasseront pas 12 francs.

Nos frères de Jemappes ont l'intention de prendre chez eux, pendant la durée du Congrès, un certain nombre de Congressistes de Liège qui ne pourraient faire la dépense totale. Ceux qui accepteront cette fraternelle hospitalité, n'auront d'autres frais que le *prix du voyage*.

Conformément aux décisions du Conseil fédéral, l'Assemblée nomme les membres devant former les Commissions chargées d'étudier et de préparer des rapports sur les divers points de l'ordre du jour du Congrès.

1^{er} point. La question de la mutualité est laissée à l'étude des membres du Comité fédéral.

2^e point. Sur les essais d'enseignements mutuels, l'on décide que tous les chefs de groupe devront former cette Commission où ils pourront rendre compte de ce qui se fait dans leur groupe. Sont nommés : MM. Barhon, Bronkart, Delvigne, Dumoulin, Duck, Frissen, Hobben père et J. Perrière.

Première réunion le dimanche 18 avril, à 10 heures, au local fédéral.

M. O. Henrion, président du Cercle Central Spirite de Liège, regrette de ne pouvoir faire partie d'aucune Commission, ses occupations à ce moment de l'année ne le lui permettant pas.

M. Troispont, président du Cercle l'Union Fraternelle de Seraing ne peut, lui aussi, vu l'éloignement, accepter de faire partie des Commissions.

M. le Président dit que tous les regrets sont pour la

Pour le 3^e point : *Développement de la culture médianimique* et Fédération, vu l'expérience consommée de ces membres.

le 4^e : *Encourager la médiumnité guérissante*, il est décidé de ne former qu'une seule Commission pour étudier ces deux points.

Sont nommés membres : MM. Dumoulin, Frissen, Hobben fils et Wathieu. Première réunion le Dimanche 11 avril, à 10 heures, au local fédéral.

Cinquième point : *Activité des groupes de photographie. Marche à donner aux recherches.*

Sont nommés : MM. Arsouze, Fagard, Hobben fils, Have-
lange et Laloux. Réunion en semaine au choix des membres.

Sixième point : *Les idées du spiritisme au point de vue social.*

Sont nommés : MM. Gilles Cabolet, Dumoulin, Flamesnel,
Houart, Lecomte, Wathélet, Wathieu. Première réunion, lun-
di 19 avril, à 8 heures, au local fédéral.

Septième point. — *Questions scientifiques ou morales en con-
nexité avec le Spiritisme.*

Sont nommés : MM. Arsouze, Gilles Cabolet, Dumoulin,
Hoffmann, Laloux. Première réunion, au local fédéral, Sa-
medi 17 Avril, à 8 heures.

Les fédérés qui auraient des communications ou des idées
à développer sur les points de l'ordre du jour, peuvent envoyer
leurs travaux à la Commission ou assister à la séance de la
dite Commission.

Le Secrétaire informe les divers rapporteurs, que les rap-
ports, par eux dressés, doivent être le plus courts possibles,
afin que les inconvénients qui se sont produits l'année der-
nière, ne se renouvellent pas ; il est de toute nécessité que
tous les rapports soient insérés dans le compte-rendu, ce qui
n'a pu être fait pour quelques-uns lors du dernier Congrès. Le
Comité de la F. S. B. se verra dans l'obligation de faire des
coupures dans les rapports, s'ils étaient trop longs ; il en se-
ra de même pour les orateurs qui prendront la parole dans
les diverses sections, où un nombre de minutes sera accordé à
chaque orateur. Les travaux de toutes les commissions devront
être terminés pour le 25 mai.

4° *Inscription du Congrès.*

Les inscriptions seront reçues jusqu'au 15 mai. Les membres
qui prendront part au Congrès, sont priés de verser un à compte
de la valeur du billet de chemin de fer en prenant leur ins-
cription.

5° *Projet de révision des Statuts de la F. S. B.*

M. le Président fait l'historique des faits qui ont amené le
Comité National à proposer une révision des statuts, et donne
lecture du projet de révision, ainsi conçu :

L'art. 17 actuel serait remplacé par le texte suivant :

Art. 17. — Peuvent seuls prendre part aux votes, les membres des fédérations régionales et des sections fédérales affiliées, porteurs de leur carte de l'année en cours.

Art. 17bis. — Les sections fédérales ou Fédérations régionales affiliées, sont celles qui adhèrent à la Fédération nationale et dont l'adhésion a été accueillie par le Comité après examen des statuts fournis.

Art. 17ter. — Dans le cas où l'attitude d'une Section fédérale ou Fédération régionale affiliée exigerait le recours à une mesure de rigueur, le Comité pourrait procéder à son exclusion par une décision prise à la majorité des deux tiers des membres présents dans une réunion spécialement convoquée à cet effet et après avoir entendu la défense de l'association incriminée.

M. Dumoulin fait observer qu'il est partisan de la revision, mais qu'il voudrait voir substituer d'autres termes à ceux *mesure de rigueur* ; l'on pourrait mettre, par exemple, à la place (ou Fédération régionale affiliée qui ne serait plus en harmonie avec la F. S. B., le Comité, etc., etc...) cela paraîtra moins dur que la première phrase et atteindrait le même but.

M. le Président met au voix la proposition de revision de l'art. 17, dans ses trois parties ; à l'unanimité des membres présents, la proposition de révision est adoptée.

L'Assemblée charge les délégués de la F. S. L., de voter au Congrès la revision de l'art. 17 des Statuts de la F. S. B.

6° *Divers.*

M. Flamesnel donne lecture d'une annonce parue dans le journal *Le Peuple*, annonçant la circulaire envoyée par la F. S. L., aux différents Cercles d'Etudes, les informant que la F. S. B. met à leur disposition, pour leur Bibliothèque, les ouvrages traitant du Spiritisme : 1° les Allan Kardec ; 2° les Léon Denis ; 3° les Cabriel Delanne.

M. Flamesnel demande au Secrétaire de faire connaître les noms des groupements qui, jusqu'à ce jour, ont bien voulu accepter l'offre de la F. S. B.

Ils sont au nombre de six, ce sont :

- 1° Le Cercle d'Etudes Germinal d'Ougrée ;
- 2° Le Syndicat des Métallurgistes de Seraing ;
- 3° La Ligue Ouvrière de Bressoux ;

- 4° Les Artisans réunis de Jemeppe-sur-Meuse ;
- 5° Les Carriers de Moha ;
- 6° Les Artisans réunis (Mutuelle) de Liège.

Ces demandes sont la conséquence des vœux présentés au Congrès de 1908, par MM. Flamesnel et H. Lecomte.

M. Flamesnel fait ressortir les résultats que cela peut produire pour notre philosophie ; il regrette que l'on ait mis aussi longtemps pour mettre ce vœu en exécution, car il aurait pu déjà produire des fruits dans le cours de cet hiver où ces Cercles d'Etudes auraient pu discuter la science spirite.

Il préconise la fondation au sein des divers groupements de Cercles d'Etudes accessibles à tout le monde, tel que celui qui fonctionne au Groupe Union Fraternité, 22, rue de Waremmes. M. le Président remercie notre frère Flamesnel du dévouement dont il fait preuve et de la propagande intense qu'il fait pour le Spiritisme.

Il regrette que certains Groupes aient enfreint le règlement, en faisant séance les jours d'Assemblée générale ; il émet l'espoir que pareil fait ne se renouvellera pas et que tous auront à cœur de respecter le règlement.

Plusieurs membres des Groupes de la province, font remarquer que les frais de voyage étant quelquefois assez élevés, tous les membres ne peuvent assister à l'Assemblée générale.

Le Secrétaire prie les membres qui ont à se plaindre de ne pas recevoir les cartes d'enterrement, de ne plus lui adresser leurs réclamations, mais de les présenter directement au Président de la Fédération.

Pour ce qui concerne toutes les autres convocations ou communications, elles seront faites par la voie du *Bulletin* ; c'est dans ce but qu'il a été fondé. Un membre fait remarquer que c'est forcer les membres à s'abonner.

M. Flamesnel dit que tous les membres, au moins un par famille, devraient être abonnés au *Bulletin*. Il dit ce qui se fait chez M. Dumonlin, où l'abonnement est compris dans la cotisation du membre. Il engage beaucoup les Groupes à appliquer cette organisation qui permet que dans chaque famille il y ait un abonné.

La séance est levée à 6 1/2 heures.

Le Secrétaire-fédéral, G. Arsouze.

Coup de dent Catholique

Dans le *Bulletin paroissial de Lize-Seraing-Saint-Joseph*, n° 8, nous lisons, à propos d'une soirée amusante que le *Cercle Saint-Joseph* a donnée le 21 février dernier, où le « Saint-Esprit » ne figurait pas : « Expériences de spiritisme ; démonstration. »

1. La photographie instantanée ;
2. Les ardoises spirites ;
3. Tout le monde médium ;
4. La chambre mystérieuse ;
5. L'armoire du Diable.

« L'armoire du Diable » ! mais n'est-ce pas le coffre-fort où vous enfermez tout l'argent qu'on vous donne pour des blagues qui ne vous coûtent rien et que vous faites payer en dépit de ce principe évangélique : « Donnez gratuitement ce que vous avez reçu de même » ?

« Au dimanche du carnaval, tout le monde doit rire un coup. »

Naturellement pour ceux qui aiment ça, notamment les personnes qui vivent en travesti tout le temps, excepté la nuit, et qui ne font que de la mascarade dans l'exercice inutile et même nuisible de leur profession.

« Cette fois vous assisterez aux tours d'adresse et d'escamotage de M. Adrien, aux scènes de Spiritisme qui, paraît-il, sont très intéressantes et « pour rire » (elles sont toujours « pour rire, » c'est-à-dire bouffonnes ou ridicules). »

Pour qualifier de cette façon une cause idéale, une philosophie supérieure à toute autre, ainsi que je défie qui que se soit de prouver le contraire, il faut parler en ignorant ou parti-pris et, en tous cas, avoir une mentalité pitoyable, car s'il y a de la bouffonnerie et du ridicule quelque part, c'est bien dans le rite catholique, où l'absurdité et le grotesque se disputent la supériorité dans l'œuvre néfaste de cette religion, à l'aide de laquelle on asservit les consciences, on domine les bonnes gens pour mieux les exploiter. Mais, alors que celles-ci sont à plaindre et conséquemment dignes de pitié, les autres méritent une vigoureuse caresse au point terminus dorsal, système Combes.

O. CONSTANT.

Assemblée inaugurale de la Section Spirite Anversoise réorganisée

A la suite de la conférence Darget et de l'Exposition Assmann, un nombre considérable d'adhésions est parvenu à la section spirite d'Anvers.

Le comité a jugé utile de profiter de cette circonstance pour donner aux travaux de cette section une activité plus grande et plus indépendante de celle du Bureau permanent d'études des phénomènes spirites, sous l'aile duquel il aurait pris l'habitude de sommeiller.

Le nouveau programme a été présenté le mardi 30 mars, aux membres de la Commission qui avaient spécialement été convoqués et qui ont répondu en grand nombre à l'appel qui leur avait été adressé.

Il a été décidé que désormais la section se réunira en Assemblée générale 4 fois par an, soit le dernier mardi des mois de septembre, novembre, janvier et mars ; une réunion extraordinaire se tiendra en outre le dernier mardi précédant le Congrès annuel de la Fédération, à l'effet d'arrêter toutes mesures relatives à la participation des membres.

Les statuts de la section seront révisés pour être admis d'accord avec cette décision ; le comité a été renforcé par la nomination d'un grand nombre de membres nouveaux : MM. Coppens, Daunau, Debacker,, M^{me} Dechamp, MM. de Graaf, de Haes, Everaert, Koninckx, Lahaie, Leys, Noirot, M^{me} Podvyn, M^{lle} Scheepers, M. Sterckx, MM. Van Esschen, Van Hemelryk, Van Honselbroeck, Van Honselbroeck, Van Maldegem, Verbruggen et Verlinden.

Le comité se subdivisera en 4 sous-comités à l'effet de rechercher les mesures d'action pratique qui peuvent être proposées aux membres ; le premier sous-comité ayant comme rapporteur M. Verbruggen, s'occupera de la question du perfectionnement moral ; le second (rapporteur : M. Tuytens) traitera du perfectionnement intellectuel et notamment de l'étude de la théologie rationnelle et du rôle du spiritisme à tous les points de vue ; le troisième sous-comité étudiera principalement les questions relatives à la propagande ; le rapporteur

désigné est M. Debacker ; le quatrième sous-comité, dont le rapporteur est M. Van Esschen, aura pour objet d'étude tout ce qui touche à la médiumnité et aux relations conscientes avec le monde invisible ; les rapports seront déposés à l'Assemblée précédant le congrès de Jemappes et transmis ensuite à ce dernier.

G. L.

EN HOLLANDE

Conférence du commandant Darget

Comme nous l'avions annoncé, le commandant Darget vient d'aller faire plusieurs conférences avec projections dans plusieurs villes de Hollande. La plupart de ces auditeurs parlant le français, le conférencier a causé dans cette langue. Lorsque certains points l'exigeaient, M. de Fremery lui servit d'interprète à Utrecht et à Amsterdam. A Groeninghe, ce fut le capitaine Haas qui assumait cette fonction.

Partout le commandant Darget a reçu le plus bienveillant accueil et a pu constater que la campagne entreprise par la *Nouvelle Presse*, en faveur de la vulgarisation du spiritualisme était fortement bien vue par les Hollandais. La souscription ouverte par notre ami Vauchez, en faveur de la photographie de l'invisible y est considérée comme devant faire faire un grand pas à l'étude de l'au-delà.

Comme plusieurs personnes le lui avaient demandé, le commandant Darget, à son tour, s'est arrêté en Belgique. Il a ainsi vu le chevalier le Clément de St-Marcq qui vient de fonder à Anvers un Institut de photographie transcendante, à la tête duquel se trouve M. Tuyttens, amateur photographe émérite. Celui-ci a reproduit ainsi que M. Pontet, à Bruxelles, les expériences du commandant Darget sur la radio-activité humaine et elles réussirent très bien.

A la société spirite de Bruxelles, il en fut de même. On mit le cliché négatif d'un enfant contre la gélatine d'une plaque neuve et après avoir imposé une main à 5 centimètres au-dessus pendant une heure en pleine obscurité, on obtint le portrait en positif, comme si la lumière l'avait donnée. Une gravure

fut placée sur une deuxième plaque et après magnétisation comme précédemment, on eut le négatif de cet ouvrage.

* * *

Dans une lettre que nous adresse, de Velp (Pays-Bas), M. F. Hesselin résume ainsi la tournée du commandant Darget en Hollande :

« M. le commandant Darget fit une très belle tournée à travers les Pays-Bas. La grande force vitale qu'il possède le met en état de travailler continuellement et de distribuer sans cesse la semence de son éloquence et de sa science autour de lui en faveur de l'humanité.

« Ainsi, nous eûmes le 27 mars une conférence à la Haye, le 30 à Amsterdam et le 31 à Utrecht, toutes les trois devant un auditoire emplissant de grandes salles. A la dernière ville, l'affluence fut telle qu'un nombre considérable de personnes furent obligées de se retirer faute de place. Le 2 avril, le commandant Darget parla à Groningen.

« Nous le remercions beaucoup de s'être rendu dans notre pays pour faire part des fruits de ses longues recherches qui ont fort intéressé tous ceux qui eurent l'avantage de l'écouter et nous ne doutons pas que ce bel exemple de persévérance engagera bien des Hollandais à essayer des expériences dans le sens indiqué.

« M. de Fremery qui fut l'interprète du conférencier à Amsterdam et à Utrecht, ainsi que M. le capitaine Haas qui remplit cette fonction à Groningen, méritent également tous nos remerciements. »

* * *

Nous sommes heureux de constater combien les Hollandais se sont adonnés aux études préconisées par notre excellent ami Vauchez et avec quel courage ils confessent leur croyance en l'au-delà.

Nouvelle Presse.

C. P.

Un cas d'Epilepsie grave guéri par le Magnétisme

Cette observation vient d'être communiquée à la *Société Magnétique de France* en sa séance du 10 avril.

Le petit malade, André Vedois, 5 ans, 12 bis, avenue de Suffren, est amené à la clinique de l'Ecole pratique de Magnétisme et de Massage pour des attaques convulsives extrêmement fréquentes, tellement fréquentes que les parents sont contraints à surveiller sans relâche le bébé pour l'empêcher de se blesser en tombant.

Les antécédents héréditaires du malade sont incapables d'expliquer son état : le père est en bonne santé, la mère également, si ce n'est un nervosisme exagéré causé par la maladie de son enfant.

Antécédents personnels. — Le petit malade a été atteint d'une bronchite à l'âge de dix mois. A 15 mois, il fut atteint de rougeole avec bronchite et gastrique. Il n'y a rien d'autre à signaler. Quant au début de la maladie pour laquelle on l'amena consulter, il remonte à 3 ans, l'enfant avait donc deux ans. On va voir, par le récit que nous a fait la mère, que nous nous trouvions en présence d'une vraie attaque épileptique.

La mère tenait le petit sur ses genoux, il était énérvé et de mauvaise humeur, brusquement il pâlit et sans pousser de cri perd connaissance : il n'entend plus, ne répond plus, la figure se contracte, les yeux roulent hagards dans l'orbite, la bouche est tirée de travers, puis l'enfant se jette à la renverse sur sa mère, un peu d'écume sort des lèvres. Après une courte période de contracture, l'enfant revient à lui, semble ne s'être aperçu de rien, puis s'endort d'un profond sommeil.

Ce n'est qu'un an après, 20 janvier 1907, qu'une nouvelle crise survient dans des conditions analogues et avec des caractères identiques. Un mois après, nouvelle attaque, celle-ci pendant le sommeil. De février à juin, la santé de l'enfant semble normale, mais à partir de juin, les attaques réapparaissent et eurent lieu régulièrement une fois par mois jusqu'à Noël 1907. Pendant janvier rien à signaler, puis en février surviennent quatre crises en six jours avec les mêmes signes que précédemment. Enfin la maladie continua à empirer et l'état de mal devint à peu près constant.

Des absences devinrent fréquentes, pendant lesquelles le petit malade s'interrompait brusquement au milieu d'un mot, restait figé un instant immobile dans une attitude, puis il continuait ensuite le mot où il l'avait laissé, sans s'être aperçu de quoi que ce soit. Les bras maladroits, étaient souvent agités de violentes secousses, pendant lesquelles l'enfant tombait.

Ces attaques larvées obligèrent la mère à surveiller sans relâche le petit malade pour l'empêcher de se blesser. Malgré les précautions, il porte au front plusieurs cicatrices, traces de sa névrose.

L'état se continua ainsi jusqu'au 15 juillet 1908, époque à laquelle l'enfant eut la dernière grande crise pendant son sommeil. Depuis cette époque, les grandes crises ne réapparurent pas, mais les secousses devinrent de plus en plus nombreuses et la mère pu en compter *jusqu'à trois cent trente cinq par jour*. Les absences augmentèrent également.

Voyant les progrès incessants de la maladie, la mère désespérée et ayant fait en vain d'innombrables traitements, vint à la clinique de l'École pratique de Magnétisme où M. Gaston Durville l'examina.

Examen. — L'enfant est amaigri, profondément triste, il ne cause pas. La face est extrêmement pâle, on ne peut regarder l'enfant pendant deux minutes sans le voir agité par les violentes secousses décrites par la mère. Il se jette en arrière brusquement, n'écume pas, la pupille devient insensible à la lumière. Puis l'enfant revient à lui et reprend la conversation en attendant qu'une nouvelle secousse vienne à nouveau l'interrompre. La sensibilité semble normale, les réflexes sont exagérés.

Donc, du questionnaire d'abord, de l'examen ensuite, il résulte que nous sommes en présence d'une épilepsie grave : la pâleur, le cri, la perte de connaissance, la chute, les convulsions toniques, l'écume, les crises nocturnes, l'absence de souvenirs le prouvent. Les absences et les secousses ne sont que la confirmation de l'état morbide.

L'étude des symptômes prouve que ce n'est ni de l'hystérie, ni de l'épilepsie Jacksonnienne, ni de l'épilepsie due à des vers intestinaux, le traitement vermifuge a d'ailleurs été essayé sans succès.

Les médecins de la Salpêtrière avaient jugé la maladie sérieuse et avait fait le plus grave pronostic.

Traitement. — Je supprimai tout traitement médical et instituai ainsi les magnétisations :

Début le 25 Octobre 1908, séances deux fois par semaine à la clinique de l'École pratique de Magnétisme, bientôt une séance en dehors. Sous l'influence du magnétisme, les crises augmentèrent de nombre et d'intensité, le mère en compta 13 le premier mois.

Puis, à partir du 10 décembre, elles s'espacèrent visiblement, le tremblement des mains diminue, les absences sont moins fréquentes, le petit malade, déjà moins pâle, commence à engraisser, la joie remplace sur son visage la tristesse qui empreignait ses traits.

Le 28 décembre, les crises et toutes les autres manifestations épileptiques cessèrent brusquement et définitivement : l'enfant fait voir à tous ceux qui l'entourent une gaité exubérante et aussi une intelligence au-dessus de la moyenne, la mine devient superbe, l'enfant a tellement engraisé qu'il n'est qu'à peine reconnaissable.

Il fallait redouter une rechute, étant donnée la rapidité surprenante de la cure et je désirai que le traitement fut continué encore pendant quelques mois. Les parents au comble de la joie, voulurent envoyer leur enfant en province, pour montrer sa belle santé aux grands parents qui doutaient du résultat.

Il partit et revint le 4 mars. Il n'avait eu pendant son séjour aucune manifestation nouvelle. Le traitement fut malgré cela repris à raison d'une magnétisation par semaine et depuis, aucun accident n'est venu troubler le repos du bébé qui, tout à fait guéri, va maintenant à l'école comme s'il n'avait jamais rien eu.

Surpris moi-même d'un résultat obtenu en deux mois seulement, dans un cas jugé incurable, je présente l'enfant à la société Magnétique de France, près de quatre mois après sa guérison et sou mets le cas à votre jugement.

Henri DURVILLE, fils

Cercle d'Etudes psychiques, local quai de Maestricht, Liège. *Bibliothèque*. Séance le mercredi soir.

Cercle Spirite l'Espérance de Poulseur, fondé en 1878, dirigé par un Comité. Les séances d'études ont lieu dans le local du Cercle tous les dimanches à 9 heures du matin. Bibliothèque spirite (populaire) ouverte tous les dimanches avant et après les séances d'études. Cours de spiritisme pour les jeunes médiums tous les mercredis à 7 heures du soir pendant la saison d'hiver. Des médiums guérisseurs sont à la disposition des malades.

Cercle spirite *La Renaissance Fraternelle*, de Verviers, dirigé par un Comité ; local rue Vieille-Havée, 1, Verviers. Séances d'études le dimanche à 6 heures et le mardi à 8 heures du soir. On reçoit les malades les lundis et jeudis de 5 à 7 heures du soir. *Bibliothèque*.

Union Spirite de Seraing, fondée en 1878 ; local chez Jean Louis, rue de la Baume, 150, à Lize-Seraing. Plusieurs membres tiennent séances chez eux et reçoivent les malades. *Bibliothèque*.

Groupe Spirite de Vivegnis, local chez M. A. Lixon et G. Lambinon, rue du Tombeau, Vivegnis. Séances d'études le dimanche soir, à 6 heures.

Groupe Spirite *La Vérité pour Tous*, à Oupeye. Séance publique le jeudi soir, à 5 heures, chez M. H. Donnay et le dimanche, à 5 heures, chez M. L. Vandemortele. *Bibliothèque*.

Groupe Spirite *d'Avancement* : local chez M. Duck, rue du Pied du Thier-à-Liège, 5. Séance d'études le dimanche à 3 heures et mercredi à 8 heures. Réception des malades le mardi et le vendredi, à partir de 6 h. du soir et pour les cas urgents tous les jours.

Cercle spirite *La Lumière* (filiale de l'*Union spiritualiste de Liège*) à Liège ; local rue Mamelouck, 6, séance d'études le samedi soir, à 8 h.

Groupe spirite : *Progrès, Lumière, Amour !* local chez Jules Dumoulin, rue de Waremmé, 22. Séance d'études le dimanche à 4 heures. On reçoit les malades les mardis et vendredis, à 10 heures du matin, et tous les jours de 6 à 7 h. du soir. Leçon de spiritisme aux enfants le dimanche à 10 h.

M. Jean Dumoulin reçoit les malades au même local, tous les jours, à 6 heures du soir.

Groupe Spirite La Solidarité de Bai-Bonnet-Trooz, local chez M. Gardiet. Séance d'études le dimanche à 2 heures précises. *Bibliothèque*.

Cercle Spirite d'Etudes psychiques, à Herstal (filiale de l'Union Spiritualiste de Liège), dirigé par un Comité. Séance le mercredi soir, à 8 1/2 h. *Bibliothèque*.

Les Disciples d'Allan Kardec, de Beyne-Heusay (filiale de l'Union Spiritualiste de Liège). local chez Victor Bronckart. Séance le samedi soir, à 7 heures. *Bibliothèque*.

Groupe spirite *l'Avenir* de Herstal : filiale de l'Union Spiritualiste de Liège, local chez J. Maka, rue Félix Chaumont, 145. Séance le mardi à 8 1/2 heures du soir.

Groupe Spirite *Lumière et Charité*, de Verviers, dirigé par un Comité. Local, rue de Dison, 8, Verviers. Séance le Dimanche à 5 heures. On reçoit les Jeudis de 5 à 7 heures. *Bibliothèque*.

L'Union Fraternelle de Lize-Seraing, local chez Nizette, 46, rue Hainchamps. Séance d'études le dimanche à 2 heures et mercredi à 7 h. On reçoit les malades tous les jours à toute heure. *Bibliothèque*. Vente de livres.

Groupe spirite *Science et Progrès*, de Seraing (filiale de l'Union spiritualiste de Liège), local chez A. Gilson, impasse des Cloutiers. Séance le dimanche à 7 heures du soir. *Bibliothèque*.

Le *Bulletin* et tous les livres spirites sont en vente à la librairie Ghysens, rue Silvestre, 6, à Liège et chez M. Fraiture, Aubette Pisserole, à Dison.

Pour tous renseignements, s'adresser au Président ou au Secrétaire de la Fédération Spirite liegeoise.

Tous les livres spirites sont en vente dans les principaux Groupes et au Secrétariat de la Fédération.

Publications spirites belges

Le Messager, à Liège, revue bi-mensuelle, abonnement, 3 francs ; étranger, 5 francs.

La Vie d'Outre-Tombe, revue mensuelle, abonnem., 2.10 ; étranger, 3 fr.

Le Bulletin d'Anvers, revue mensuelle, abonnement, 1 fr.

L'Ere Nouvelle, revue mensuelle, abonnement : 2 francs ; étranger, 3 francs.

Le Bulletin et tous les livres et brochures spirites sont en vente à la *Librairie Bellens*, rue de la Régence, et dans les principales aubettes à journaux.

Cabinet de lecture ouvert au siège de la Fédération tous les jours de 9 à 11 heures et de 2 à 4 heures, excepté les dimanches et jours fériés.